

fêtes pour célébrer sa souveraineté; lorsque je vous aurai dit tout cela, Monsieur, et lorsque j'y aurai ajouté tout ce que vous savez déjà sur l'insolence des nouveaux riches, sur leur voracité dans toute espèce de jouissances, sur la misère profonde des anciens propriétaires et sur l'amertume de leurs privations; je vous aurai bien offert quelques traits de Paris, mais je ne vous l'aurai pas fait connoître.

Ce n'est pas au reste la situation de Paris qu'il nous importe le plus de connoître; c'est celle de l'Europe entière. Accoutumés que nous sommes aux grands événemens, nous voyons passer devant nous les révolutions sans en être presque affectés. Nous voyons chaque jour le torrent se grossir et l'incendie s'étendre, et nous avons l'air de ne pas les craindre. Cependant, quoi de plus instructif que le spectacle de la Suisse, sur-tout pour les gouvernemens? Avez-vous remarqué l'enthousiasme révolutionnaire dont les Cinq-Cents ont été saisis, lorsque le Directoire leur a annoncé les événemens de Berne? Avez-vous sur-tout remarqué cette phrase de Chénier: „Oui, dût une
 „vérité bien simple effrayer quelques écrivains
 „pusillanimes, qui, ne se plaçant pas au niveau
 „de leur siècle, composent toujours avec des